

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 8 de marzo de 1912 || Núm. 46

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla, Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

De Coronado

Grandes estragos del temblor del 21 de febrero

Cerca de Cj. 150,000 de pérdida

¡Nada de gavilanes!

El terremoto del 21 fué horroroso y sus consecuencias funestísimas. La mayor parte de las casas particulares quearon ruinosas y ahora casi todas las gentes viven en ranchos.

De los edificios públicos ninguno quedó para servir. Nuestro templo, uno de los más valiosos de la República, pues costó aproximadamente cien mil colones, sufrió de una manera lastimosa, de suerte que no queda más remedio que demolerlo.

El edificio municipal cuyo valor es de cerca de diez mil colones, igualmente quedó hecho escombros. La Municipalidad celebra sus sesiones bajo una carpa y las ceremonias religiosas se verifican en la sacristía.

Los dos edificios de escuela, que costaron como veinte mil colones, se perdieron por completo, así como el del barrio de San Rafael, cuyo valor es de cerca de veinte mil colones.

En definitiva: que el cantón de Coronado ha sufrido enormes pérdidas; está en ruinas, y hoy sufre las consecuencias de tan considerable desgracia.

Creemos que el supremo Gobierno estará entendido de todo esto, y que tenderá su mano protectora como siempre lo ha hecho en tales casos, en favor de un pueblo que necesita en estos momentos el auxilio del Estado.

Estamos muy contentos con nuestro actual Jefe Político, que como el anterior, es persona muy honrada, muy juiciosa, muy correcta y de quien este cantón espera mucho.

Por aquí no ha llegado ningún aguilucho á querer conquistar electores, y es porque saben que aquí somos rocas y no nos mueven ni los terremotos. Nosotros sabemos que es lo que tenemos que hacer y nadie puede sorprendernos con trifulleas; siempre hemos sido republicanos y republicanos seremos hasta el fin.

De manera que hacen muy bien los cuervos en no acercarse por aquí porque aquí no hay mortandades.

Para otra ocasión hablaremos de otros asuntos importantes. CORRESPONSAL

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente a la Plaza de la Artillería.

Notas sociales

Con rumbo á Alajuela salió don Raúl Acosta.

—En Cartago se da como un hecho el triunfo de la candidatura del Lic. Elías Leiva.

—Con rumbo á Atenas salió doña Lilibia H. de Saravia.

—El quince de los corrientes se celebrará el matrimonio de la señorita Rosalía Mora con don Francisco Boza Cano.

—Para Heredia salió don Miguel Rodríguez.

—En San Pedro del Moján se verificó el matrimonio de Nicolás Montero Brenes con la señorita María Rosa Rudín.

Deseamos toda clase de felicidades á los contrayentes.

—En la ciudad de Alajuela, se verificó el matrimonio de don Daniel Molina con la señora Laura Quesada.

De San Vicente

Partió para Puntarenas en vía de curación, don Porfirio Brenes C.

—El Agente de Policía ha dado órdenes activas para sostener la higiene pública.

—El vecindario está esperando la próxima llegada de la línea del tranvía que la ha de unir á San José; según parece los trabajos se iniciarán en mayo ó junio de este año.

Movimiento diario

Los que nacen

Innominado, de Cruz Quirós y Juana Calderón.

Codill, de Emilio Solís y Juana Alvarez.

Innominado, de Lidia Bolaños.

Elías, de José Rivera y Piedad Monje.

Los que viajan

Mary E. Sevaly, para Jamaica.

Juan Montealegre para EE. UU. de A.

Julio Díaz para Europa.

Antonio Lehmann para Alemania.

Luis Valladares para Guatemala.

Luis H. Grimmer para Bocas del Toro.

Efraín Zamora para El Salvador.

Los que mueren

Ramón Monje, 2 años

Innominado Bolaños.

Rafaela González, 3 meses

Félix Poveda, 1 año

Adán Fernández, 27 meses

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Capital líquido pagado: cj. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el

término social de esta firma y

aumentamos el Capital Pagado en

Cj. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que

cada día del año aumentamos nuestros

esfuerzos para servirles bien

persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Si usted desea vestir con elegancia, luciendo finísimas sedas, preciosas gasas, elegantes adornos, etc., y perfumada con las mejores esencias que llegan al país, visite la conocida tienda

LA POUPEE

donde atienden el cliente con fineza, sin mirar su posición social

BEJOS M. YAMUNI

SITUADA AL ESTE DEL MERCADO.

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cia., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

ANIVERSARIO

Día por día hizo ayer seis años que hubo en Costa Rica una suspensión del orden constitucional, siendo Presidente de la República el Liedo, don Ascensión Esquivel. Es la última suspensión que por motivos políticos se ha decretado en Costa Rica.

Día por día hizo ayer seis años que don Tobías Zúñiga, don Bernardo Soto y don Máximo Fernández fueron reducidos a prisión ¿por qué? Porque representantes de tres agrupaciones políticas las unieron en una sola que proclamaba la candidatura del distinguido señor Zúñiga a la Presidencia de la República. Aquella agrupación formaba la mayoría de la electoral de la República. Era ya un hecho la Presidencia del señor Zúñiga. Él fué el electo.

Día por día hizo ayer seis años que la voluntad del país fue suplantada por la voluntad del Poder, encargado bajo juramento, bajo la palabra de honor más grande que un hombre puede comprometer, de cumplir y hacer cumplir las leyes de la República, de respetar y hacer respetar la Constitución que sirve de base a nuestra conformación social.

Es el de ayer un aniversario triste, no por eso hay que dejarlo que pase inadvertido. ¿Es que hay que avivar odios? No, al contrario, hay que procurar extinguirlos.

¿Y, entonces para qué recordar un hecho que es mancha para algunos de nuestros grandes hombres y por consiguiente mancha para nuestro país. Porque no debemos envanecernos a pesar de nuestras conquistas en el derecho, porque de cada hecho culminante en la historia de un país, triste ó regocijante, se desprende una lección de civismo práctico que los pueblos no deben olvidar.

No hubiera pasado lo del 7 de marzo de 1909 y la administración de entonces sería una de las mejor recordada. Un solo hecho basta para borrar toda una página limpia de servicios. ¿Quién hoy, por ejemplo, recuerda con gratitud el nombre de don José Astúa Aguilar? ¿Quién hoy recuerda con gratitud a ninguno de los hombres que sancionaron aquellos hechos?

El Congreso de 1906 inició sus tareas con la protesta de una minoría muy pequeña en número, grande porque representaba las cuatro quintas partes de la voluntad nacional.

¿Quién no recuerda la voz de trueno del tribuno don Ricardo Jiménez, hablando con toda conciencia del inmenso poder que representaba? Pocas, muy pocas veces una voz ha tenido tanta autoridad, peso tanto.

Nunca en el recinto del Congreso, ni en tiempo de los viejos tribunos que honraron aquella Cámara, se ha oído voz más elocuente en defensa de los derechos de la soberanía del pueblo que la de aquel diputado que, rechazado en las listas oficiales de la provincia de su nacimiento, era solicitado por los republicanos de San José y propuesto como el primero en la lista de candidatos.

Nunca pueblo alguno tuvo abogado más identificado en su causa que el diputado Jiménez, protestando contra lo del siete de marzo anotado, protestando contra la elección de diputados entonces llevada a cabo bajo distintas formas de presión por parte del Ejecutivo, contra aquella elección presidencial escandalosa en la cual entre otras participaciones del Ministro Astúa se apunta la de haber llegado al recinto de la Cámara Legislativa a tomar la mano, casi como se lee, de un miembro de la Comisión Permanente, (en buena hora muerta) para que firmara aquel decreto de suspensión de garantías, que la conciencia del joven diputado rechazaba como baldón para él y para Costa Rica.

Nunca tuvo mejor consagración de su existencia, de su derecho indudable é indiscutible al Poder, el Partido Republicano, que cuando la voz del orador Jiménez, con brillantez inimitable, hizo su apología.

Nunca se ha hecho una relación, un *f'accuse*, de las formas de presión de los gobiernos en los asuntos electorales, más clara que entonces: las ofertas de los ministros, los cambios de ciertas autoridades, la conservación de otras, los dineros nacionales, todas las formas del jesuitismo más acabado fueron denunciadas para vergüenza de los que fueron y de los que en lo sucesivo pudieran venir.

De viva voz quedó allí planteado, en estilo vibrante y técnico del derecho sano, que los pueblos han de elegir presidentes y diputados sin oír voz de ministro interesado; de *gamonal* de saco ó levita ó de cualquier otra especie, sin analizar, lo que dicen; con entera libertad, sin oír amenazas, sin atender la proposición que deshonra.

De viva voz la democracia de veras habló allí, por medio de su mejor abogado en Costa Rica, diciendo que los gobiernos no tienen derecho a intervenir en lo que es mera función popular.

Ese día era don Ricardo Jiménez ya el candidato a la Presidencia de la República en el período de 1910-1914 por el Partido Republicano.

El 25 de febrero de 1909 fué la contestación al 7 de marzo de 1906. El 8 de mayo de 1906 y el 8 de mayo de 1910 son una antítesis. La fuerza del primero, el derecho el segundo.

Ya se ve cuánta lección se obtiene de una fecha triste, ya se ve como parece que hay una mano superior, llámese como se quiera, que al fin y a la postre hace justicia.

Nunca nos cansaremos de repetir el pensamiento del ilustre colombiano: "La libertad es una plaza fuerte continuamente sitiada; el fuego puede haber cesado, los defensores deben permanecer continuamente en los muros, ojo alerta y el arma al brazo dispuestos a defenderla."

¿Cuánta lección hablando de un aniversario triste!

Z.

La telegrafía sin hilos

El invento más moderno

Ha quedado ya definitivamente instalada entre las estaciones de la Habana y México, (Veracruz) la comunicación telegráfica sin hilos, habiendo comenzado a funcionar con resultados muy satisfactorios.

Según datos que nos suministran, este nuevo sistema permite cambiar una transmisión de 25 palabras por segundo, ó sea el doble de las que el cable nos transmite en el mismo tiempo.

Con esta maravilla radio-telegráfica pueden darse de baja en sus funciones los cables submarinos.

¿Cuándo tendremos la suerte de que en Centroamérica haya un servicio de telegrafía medianamente regular?

La Prensa es la más perjudicada en este asunto, por que hasta los cables que muchas veces nos transmiten, después de venir atrasados, resultan jeroglíficos del empleado traductor de San Juan del Sur, que solo él los puede solucionar.

En todos los ramos con más ó menos diferencia, marchamos prudentemente, pero en el de Telégrafos, marchamos como el *cangrejo*, y estamos a la altura del *barro*, y si no que lo diga don Roberto.

GRANDES pérdidas por los últimos desórdenes

Pekin, 6.—Yuan Shi Kai ha afirmado que los últimos desórdenes han causado la muerte de 5 mil individuos y pérdidas materiales por 150 millones de dólares.

Nuestro Boletín de Fomento en Londres

El Museo Británico de Historia Natural en Londres, se ha dirigido a la Secretaría de Fomento, para que se le envíe mensualmente el «Boletín de Agricultura» por considerarlo de gran interés y de importancia suma, para las consultas que se relacionen con este país.

Los empleados de aquel departamento científico, consideran nuestro Boletín de Fomento como una de las mejores publicaciones en materia de agricultura.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

La situación en Pekin es muy grave

Shanghai, 6.—Un destacamento de 200 americanos ha recibido órdenes de marchar rápidamente a Tientsin para ayudar a reprimir los desórdenes. Mil japoneses están de camino para Pekin a reforzar la Legación. La situación es grave, aunque el Gobierno asegura tener el dominio completo. Se ha publicado un bando ordenando que todos estén encerrados después de anochecer. Momentáneamente se ha suspendido el pillaje; el comercio permanece cerrado. Remórase un encuentro entre los cuerpos expedicionarios de Manchuria. 200 soldados franceses han recibido orden en Tientsin, de pasar a Pekin a reforzar la Legación. La estación del ferrocarril y edificios extranjeros están custodiados por fuerzas de las potencias; las ejecuciones continúan.

ILUSTRE DIPLOMATICO

Se encuentra entre nosotros, de paso para España el señor don Pablo de Benito y Varela, Secretario de la Legación de su país en la América Central.

Acompaña al ilustre diplomático un hijo del Vizconde de la Fuente.

EL REPUBLICANO presenta sus respetos a tan distinguidos viajeros y desea llevar a su querida patria gratos recuerdos de su permanencia en Costa Rica.

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Un célebre astrólogo inglés vaticina grandes sucesos en este año de 1912

A mediados de diciembre de 1911, un astrólogo inglés, Mr. James W. Wood, hizo las siguientes predicciones para este año de 1912.

Desastrosa guerra en el extremo Oriente. El Japon peleará por el dominio asiático, oponiéndose a la intervención de las potencias europeas en China, donde al favor de las instituciones republicanas proclamadas por los revolucionarios de 1911, el pueblo luchará por su soberanía é independencia.

Graves desavenencias entre Europa y Norte América con motivo de la navegación por el Canal de Panamá.

Conflicto entre Francia y España por la cuestión de Marruecos, el cual será atizado por Alemania para debilitar a Francia.

La nación española resurgirá altiva é impondrá respeto a los gobiernos que le disputan sus derechos en África. Sin embargo no podrá llegar a las definitivas conclusiones con su temida actitud, porque en su interior los republicanos promoverán, en alianza con los socialistas españoles y extranjeros, una situación muy difícil é alarmante para la Monarquía.

En Portugal se consolidará la República, merced al apoyo decidido de Inglaterra, cuya Potencia, de este modo, hará aseo de presencia entre España y Francia, mediando poderosamente en el conflicto de estas dos naciones.

Argentina y Brasil, aliados, impondrán la paz en Sur América y se opon-

drán a las pretensiones de intervención de Estados Unidos en aquellos países.

Morrá trágicamente uno de los Soberanos de Europa.

La navegación aérea llegará a la conquista absoluta del espacio.

En Estados Unidos habrá grandes huelgas de carácter socialista é agravará la situación pública la lucha de las opiniones de los partidos, respecto de la política de intervención directa é efectiva en México y Centro América.

Muerte del Emperador de Austria y grandes escándalos en la corte de Viena.

En Francia se desbordarán las pasiones políticas y la corrupción de los empleados públicos pondrá en peligro el poderío de la nación, debilitando su amistad con Italia é Inglaterra y dando alientos a la preponderancia de Alemania.

Morrá uno de los miembros de la familia real inglesa.

Terremotos en México y en el Istmo Centroamericano; inundaciones en el Sur de Estados Unidos y en New York una catástrofe producida por un formidable incendio.

Hambre en la India y levantamiento en Argelia contra Francia.

En Estados Unidos se hará un descubrimiento científico por el cual esa potencia obtendrá para su marina, el dominio de los mares.

Veremos si todo queda como el día crítico que nuestro artronómico nacional nos anunció y fué todo lo contrario.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI HNOS. --- Heredia

Casa la más favorecida del público herediano y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE

DROGAS PURAS

DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Situación financiera en China

Se proyecta un empréstito

Pekin, 6.—Los Ministros americano, inglés, francés é alemán, tuvieron una conferencia relativa a la difícil situación financiera de China, por que Yuan sin dinero naa puede hacer, mayormente cuando necesita dinero con urgencia para el pago de las tropas, sin cuyo requisito es imposible contener los desórdenes. Se hace, pues, imperativo un empréstito y más imperativo aún que se adelanten 3 millones á cuenta de los 40 millones del empréstito que se tiene en perspectiva; pero los banqueros rehusan su entrega á menos que sea autorizado por los respectivos gobiernos de las potencias, de consiguiente las potencias se encuentran entre la alternativa de autorizarlo con la esperanza de que se restablezca el orden ó por negarse se ven obligados á una costosa intervención.

LA VENUS

Joyería y Relojería

QUINCALLERIA

Artículos de lujo. Novedades y especialidades. Única casa en el ramo. Pedidos á solicitud. Importación directa. Renovación constante.

Eloy Ramírez V.

25 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, Heredia C. R.

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3^a, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotés

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

Lectura para el hogar

De Ernest Legouvé

Me había sentado ayer en el rincón de la chimenea y me entretenía en leer atentamente la relación curiosa de una excursión a China. Mi hijo, que jugaba hacia rato al lado mío, de repente me tiró del brazo y me dijo:—Papá, por qué...

Déjame, le contesté.—Por qué soplando... prosiguió.—Déjame, hombre, le repetí. Pero él, con esa providencial obstinación de los niños prosiguió sin inmutarse por mi brusquedad:—Por qué soplando el fuego con un fuelle levanta llama? Contéstame, papá, dime por qué.—Yo no sé, le repliqué con una especie de impaciencia rechazándolo de mi lado. El se alejó triste y yo quise concentrar de nuevo mi atención en la lectura. Pero me distraía y no podía seguir el curso de la relación del viaje a China, muy a mi pesar. Ojeaba páginas y páginas y con ellas los nombres extraños de lejanas tierras, pero la imagen de la fisonomía interrogadora de mi hijo no se alejaba de mi cerebro. Luego los apartados sitios del Celeste Imperio se fueron alejando más y más de mi imaginación sin que yo me diera cuenta de ello, y terminé por reflexionar en este admirable *por qué* que constituye el fondo del lenguaje de los niños. Qué espíritu de investigación, me decía yo; cómo llama todo la atención en este mundo nuevo para ellos. Había una pena real en su rostro infantil cuando lo rechazé. Y en efecto, ¿cómo me he atrevido a rechazarlo? ¿No es sencillamente un pecado, y quizá más que un pecado matar así ese ardor, esa necesidad que es como el hambre y la sed de la inteligencia humana? ¿No es cerrar así los ojos a los niños?

Siempre rechazados y despreciados por nosotros, pierden el hábito de ver y por ese camino el mundo exterior para ellos no será de significación alguna, y así sumimos en las tinieblas de la noche, justamente a los que tienen derecho de exigir de nosotros que les abramos el sendero de la luz. Mis reflexiones se convirtieron en remordimientos. "Por qué haber rehusado contestarle? Por qué cuando me pedía mi hijo una explicación le manifesté que no sabía? De repente desperté de aquel mundo de ideas como si me hubieran dado un brusco golpe, y pensé con más calma: yo contesté a mi hijo que no sabía, por una razón imperiosa por un vergonzoso motivo, porque en realidad *yo no lo sé*".

El libro cayó de mis manos, mi ignorancia apareció ante mí por vez

primera en toda su extensión, y como al caer el libro se había abierto en la primera página, pude leer el título: "Excursiones a la India y a la China". Por cierto que es bastante curioso, pensé, que yo me dé tormento por aprender lo que pasa en China, y a estas horas no sé por qué este fuelle, del cual me sirvo a cada instante hace producir llamas al fuego con que me caliento todos los días! Pero qué digo, este fuelle? Este clavo que lo soporta, esta pared en que está colgando el clavo, estos papeles pintados que cubren la pared, de dónde provienen? Quién fabrica este libro que yo leo y este papel en que escribo? Dónde, cuándo, cómo? Las preguntas abundan, los *por qué* se multiplican; yo veía, como quien dice, animarse cada objeto con sólo mis miradas, los veía interrogarme. Todos estos misterios, en medio de los cuales yo había vivido sin comprenderlos ni sondearlos y que se me presentaban en aquel instante, me confundían bajo el peso abrumador del eterno *yo no sé*, mi única respuesta.

La voz de mi hijo me ha revelado el sueño de mi imaginación. Quiero salir de ese sueño para servir a mi hijo. Quiero estudiar este pequeño mundo que se llama una habitación para guiar por él a ese pedazo de mi alma y para mostrarle las maravillas que encierra. M. Xavier de Maistre, ese espíritu delicado del siglo dieciocho, por la broma y la fantasía, ha escrito su libro encantador con una mezcla picante de escepticismo y de sensibilidad; se siente en su obra el hombre que ha visto a Voltaire y que ha entrevistado a Chateaubriand; pero en realidad su "Viaje al rededor de su habitación" no es más que un amable pretexto para salir de ella. Yo quiero concentrar mis peregrinaciones en el recinto, en el interior mismo; yo parto en peregrinación *para mi casa*. Y tú, querido interrogador mío, tú, cuyo obstinado *por qué* me ha lanzado a este nuevo movimiento de ideas, ven conmigo, escucha, mira, instrúyete, instruyámonos los dos. Niños, niños: nosotros os amamos con una afección profunda, y sin embargo no sabemos lo que significáis para nosotros. Dios no solamente nos ha dado en vosotros fuentes de gozo inagotables, sino también de sabiduría profunda; vuestras preguntas ingenuas abren nuestros ojos; la necesidad de instruirnos nos exige a aprender y a repasar las lecciones aprendidas, y os lo debemos todo, aun aquello que os damos.

NAP.

LLEGADA de turistas americanos

Más de 130 turistas han llegado ayer tarde a esta capital.

Era de ver la aglomeración de coches en la estación, que esperaban a los viajeros, y muchas fueron las carreras que dieron en busca de habitación por las calles de la ciudad.

Día de negocio ha sido este para los cocheros, y resultado pingüe para los diferentes hoteles donde se han hospedado.

Varios de los turistas preguntaban por un intérprete con el objeto de que les sirva de *cicerone* durante su permanencia en ésta, y les haga una descripción de todo aquello que pretendan conocer.

Otro negocio brillante para los que *masculen* algo el inglés.

Distinguida viajera Retreta en su honor

Habiendo llegado ayer tarde a esta capital la señora Edith Kermit, esposa del ex-Presidente Theodore Roosevelt, actual candidato para ocupar de nuevo la Presidencia de Estados Unidos de América, el Gobierno acordó obsequiar a tan ilustre dama con un concierto que se ejecutó ayer a las 8 p. m. por la Banda Militar, frente al Hotel Imperial, lugar donde se hospeda la distinguida viajera. El programa de las piezas fué el siguiente:

- 1ª Marcha de Gala.—Ailler
- 2ª Boda de títeres, Fantasía descriptiva.—Turine.
- 3ª Polonesa de Concierto.—Vidal.
- 4ª La Geisha, Fantasía.—Sidney Jones.
- 5ª Festival americano, Obertura.—Kretschmer.

Resoluciones de la Sala 2ª

La Sala 2ª de Apelaciones falló ayer tarde en los negocios siguientes:

Confirmó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Alajuela, que condena a Alberto Luna Murillo a dos años de presidio por falsificación en daño de Domingo Solórzano Campos.

—Cambió por 45 días de arresto la pena de un año de presidio impuesta por el Juez del Crimen de Limón a Miguel López Arbelán por hurto en perjuicio de Carlos Breedn.

—Revocó la sentencia pronunciada por el Juez 2º de lo Contencioso Administrativo, que condenó a C 901 de multa ó 300 días de confinamiento en Golfo Dulce a Antonio Sandí Jiménez por fabricación de aguardiente, y lo absolvió de toda pena y responsabilidad.

—Fijó en 60 días de arresto la pena de cinco meses de confinamiento en Orotina, impuesta por el Juez de Crimen de Heredia a Isidro Vargas Barquero por lesiones en perjuicio de Amadeo Arce Rodríguez.

—Confirmó la sentencia absolutoria decretada por Juez 2º de lo Contencioso Administrativo, a favor de Manuel Alvarez (a) Panameño y de Ana Alfaro Rodríguez, por expendio de licor clandestino en Puntarenas.

Fábrica Nacional de Licores

El Superintendente señor Escalante comunica que teniendo que poner en reparación los aparatos destinados a la destilación, se pone en conocimiento de los interesados, que no se continuará recibiendo mules sino hasta después del 7 de junio próximo.

AVISOS ECONOMICOS

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios.—Informes en esta oficina.

A LOS VERANEANTES.—Alquiló una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietario, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

EN EL CIRCO KELLER

Impresiones del Cronista

En el centro de la extensa Plaza, denominada de la Fábrica, se levanta la soberbia carpa, cuyo exterior está todo formado de piezas de madera uniformemente combinadas.

El interior es un verdadero circo montado a la romana, con todas las comodidades que el público desea.

Es un circo moderno, con amplitud, y me atrevo a decir que es el primero que tan rigurosamente se ha visto en Centro América.

Ayer fué su estreno, y bastó su solo anuncio para que la entrada fuera un desbordamiento general.

Así como los ríos se salen de madre en sus crecidas, así se salió el público de sus límites en dicha noche, que atropellando caballeros, señoras y niños, se agolpaban a las puertas del espectáculo sin respeto a ley ninguna, teniendo la autoridad que verse precisada con anuencia del señor Gobernador a no admitir más entradas; sufriendo esta orden varias personas que sin tomar parte en este escándalo se vieron atropelladas injustamente.

La Empresa es irresponsable en todo de lo que allí ha sucedido, debido a la poca fuerza de que disponían para contener la muchedumbre, siendo víctima del atropello el cronista de este diario y que estas líneas escribe.

Yo fui uno de los que me vi magullado por un grupo de personas sin poderme valer, y por más intentos que hacía para adelantarme a la puerta era imposible; la avalancha era tal que aquello se había convertido en un flujo y reflujo; era un escándalo.

Por fin, pude ver un claro y me adelanté, siendo atentamente recibido por el señor Keller que se mostraba disgustado por lo sucedido, lamentando este incidente, del que solo el populacho es responsable.

El señor Keller persona educada, culta y de gran mundo, en aquellos momentos hubiese querido distinguir a muchas de las personas que en aquel lance nos hallábamos, pero ni él las conocía a todas, ni habría podido.

El escándalo no paró en eso, sino que estando ya en sus ejercicios gimnásticos los artistas *Les Dandy* se tuvo conocimiento de que habían roto el cable que sostiene el mastro de la entrada izquierda, y uno de los tres vientos que hacen la seguridad de dicho mastro.

El techo de la carpa descendió metro y medio, que a la simple vista del público representa de 8 a 10 pulgadas, y esto sucedió en el crítico momento de trabajar la señora del Trapecio, que gracias a la mucha actividad del señor Keller, pudo evitar la fatal desgracia de que dicho *trio* iba a ser víctima, a causa de una mano criminal y artera, que llevado de un mal sentimiento, realizaba tal acción, que hubiera traído graves trastornos.

De este abuso inculcable y el de haberle tirado al señor Guash representante de la empresa una enorme piedra que le causó gran herida en el pecho, es responsable la policía de orden y seguridad que en casos así debe imponerse a la voluntad de un público, armados del carácter natural de que van revestidos.

Ya repuesto de tantos apretujones y sentado en el lugar que más rápido puede hallar, admiré la grandeza del majestuoso circo, de aquella espaciosa jaula donde el señor Keller nos exhibió algunas fieras africanas, rusas y siberianas de gran mérito, de aquella cómoda y ancha pista, y de los notables números de distintos géneros que nos han deleitado con sus difíciles trabajos.

"El *Trio Lonyals* en sus equilibrios de escalera, *MONU... MEN TAL* es un caso que en francés se dice *Frappant* que nos hace sentir é impresionar.

"*Les Dandy*," en sus ejercicios gimnásticos, soberbios, es este un número de mucha fuerza, de más de 1,000 libras.

En resumen, que el personal que compone el Circo que a su frente lleva la noble figura del señor Keller, es *«archipam panante; et sur tout les beautés que l'accompagnement.»*

REVILLAGIGEDO.

EL PRINTEMPS

ó la

"SAMARITAINE" DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebosos, pañolones, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende a nuestra clientela.

Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y *toilet*, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

CHIHUAHUA no ha sido tomada

Washington, 6.—Se reciben noticias continuamente aunque después se desmentan de que Pascual Orozco Gobernador Militar de Chihuahua y brazo derecho de Madero, ha defecionado. Hoy el Departamento de Estado recibió confirmación oficial de que Orozco encuéntrese a las órdenes de Vásquez Gómez y que Francisco Villa no pudo tomarse Chihuahua ayer. Hoy se sabe que es leal a Madero. El estado de Chihuahua está en poder de Vásquez Gómez y se cree que Orozco a la cabeza de su gente y con las de Ciudad Juárez marcha sobre la capital de la República.

Oficial ruso castigado

Tehrán, 6.—Los rusos castigaron al oficial que evitó que hicieran honores a los Persas al Embajador Turco su pase por una de las poblaciones, pero los recibirá a su paso por Kusbin en viaje para Tehrán.

Un político arrestando

Atenas, 6.—La Pothiotie, ex-Ministro de la Guerra, ha sido arrestando, acusado de haber tomado participación en el plan para derrocar al Gobierno formulado en diciembre último.

Hace falta un gobierno responsable

Nankín, 6.—El Comité de Información teme que los desórdenes del ejército del Sur y los del Norte obliguen a las potencias a intervenir.

Se hace necesario también hacer que Nankín convenga en que la capital debe ser Pekín y que la Asamblea pase a aquella ciudad a ayudar a la formación de un gobierno responsable ó de no la anarquía es inevitable.

Para anuncios
EL REPUBLICANO

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

Anúnciese en "El Republicano"

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

CANALIZACION de la Quebrada "Lantisco"

De las cuatro secciones que faltan para completar la canalización de la Quebrada «Lantisco» se ha dado principio por la Avenida Central hasta su final con gran actividad.

Para estas obras se gastarán aproximadamente unos ₡ 60,000 que serán bien invertidos, porque con este trabajo quedará saneado aquel vecindario ganando mucho en salud, y en valor todas las propiedades.

Proyecto de nuevas clases en la Escuela de Farmacia

La Escuela de Farmacia tiene en proyecto fundar un 5º año más para los estudios de Contabilidad, Inglés, y un curso de Toxicología; y se habla de nombrar para la clase de Inglés al ciudadano colombiano señor Joaquín López Berrio por reunir condiciones idóneas para ello. Nos alegramos que todo se lleve a efecto.

De Justicia Juzgados y Alcaldías

Se condenó a Peregrina Mora a 60 días de arresto.

Se abrió a pruebas por 60 días la causa contra Hilario Ulloa Mora por lesiones a Gumersindo Avila, é igual resolución a la anterior en causa contra Rosa Rivera por estafa a Belén Pana.

Alcaldía 3a.

Se señaló día para pruebas en causa por depósito de útiles destilatorios contra Miguel Rosales Rosales.

Se pasó al Juzgado la sumaria seguida para averiguar como ocurrió la muerte de Agustín Jiménez.

Se recibió indagoria a Benigno León por lesiones a Juan Delgado y se decretó la prisión.

Trabajos de Fomento

Entre los trabajos que se ejecutan actualmente en el ramo de Fomento se da la preferencia a las vías de comunicación.

A más de las diversas obras reparación y apertura de caminos, se atiende con marcado interés lo relativo a puentes.

Actualmente se trabaja ya en la reparación ó construcción, en los siguientes: Sobre el Río Segundo, en Barba.

La Legua de Aserrí, de Tucurrique, de Tibas, de Palmira Norte, de Jilguero, de Taras, de los Anonos, de Río Cañas de Aserrí, de Picagres en Piedras Negras de Palomo, de Jorco, de Palmita, de Cacao, de Alumbre.

PEDIDO DE PUENTES AL EXTRANJERO

Se han pedido al exterior cuatro puentes de hierro que serán colocados sobre el Río Grande, en el punto llamado La-Balsa y sobre los ríos La Balsa y Las Cataratas en el camino entre San Ramon y los Bajos de San Carlos y sobre el río Virilla en Santo Domingo de Heredia.

TELEGRAMAS rezagados en la Oficina Central

Juan R. Bonilla, de Siquirres; Alejandro Carvallo, de Orotina; P. Hernández Zamora, de Danli; Juan Taylli, de Limón; Enrique Bonilla, de Sucarsal; Juana Salas, de Siquirres; Ana de Lonning, de San Salvador; Juan Muñoz, de Jiménez; Pedro Aguirre, de Siquirres; Joaquín A. Guzmán, de Limón.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase
TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono n° 198 Apartado n° 614

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras

Casa números
531—535—537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

- La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de Paris.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos: que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapible: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este biecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frentes á la Ferreteria de Rodriguez.